

"Lexicología Jurídica"

(Unidad I)

Catedrático: Lic. Gladis Adilene Hernández López

Presenta: Nallely Cristel Méndez Osuna

Lic. En Derecho 4° "A"



UNIDAD I LENGUAJE

La evolución del lenguaje es el campo de la lingüística que trata sobre cómo emergió y evolucionó el lenguaje actual en la línea evolutiva del ser humano. Casi todas las palabras que hoy usamos provienen de formas distintas que ya usaron nuestros antepasados y que, surgiendo por numerosas causas, procesos y factores, fueron evolucionando hacia los estados en los que hoy las conocemos y utilizamos.

ORIGEN DEL LENGUAJE

El origen del lenguaje o de la lengua ha apasionado a expertos de las disciplinas científicas más diversas, entre ellos, a arqueólogos, paleontólogos, antropólogos, filósofos, historiadores, psicólogos, sociólogos y lingüistas. Sorprende, en la historia del hombre, lo reciente que es el lenguaje en comparación con los miles y miles de años de la historia humana; pero contrasta también, en este mismo contexto, cómo se aceleró la evolución del hombre en todos los aspectos (biológico, psicológico, social, ético, político, cultural, espiritual, etcétera) a partir de la creación del lenguaje.

LA BIPEDESTACIÓN

Se denomina bipedestación o bipedismo (hablando de los homínidos el término correcto sería el primero) a la capacidad de los animales bípedos para andar sobre las dos extremidades inferiores, lo que les diferencia de los cuadrúpedos. Asimismo, la bipedestación modificó los mecanismos de respiración de los homínidos y, con ello, mejoró la calidad de los sonidos que podían articular. El cambio en los hábitos alimenticios también permitió que se modificara la estructura de la quijada y así se desarrollaran músculos finos que permitieron un movimiento más delicado de la lengua, necesario para la variedad de sonidos que se emplean al hablar.

La bipedestación significó un cambio físico que alteró la estructura del cuerpo y trajo consigo cambios conductuales, aun cuando estos cambios dependieron tal vez de factores instintivos. El ancestro del hombre que mejor ilustra la locomoción bípeda es el *tralopithecus* conocido como Lucy. El estudio de Lucy ha llevado a los científicos a determinar que hace aproximadamente 3.4 y 2.9 millones de años, los primeros homínidos eran bípedos.

HOMO HABILIS

El *Homo habilis*, así llamado por ser el primer homínido que usó herramientas, es el primer ejemplar de nuestro género, aunque no de nuestra especie. Él vivió hace aproximadamente

2.5 millones de años en África. Presenta una marcada evolución respecto a homínidos precedentes, pues se encuentra vinculado al uso de herramientas o utensilios líticos, es decir, utensilios de piedra. Este uso de herramientas pudo significar un comportamiento intelectual.

HOMO ERECTUS

Al (homo habilis le siguió el Homo erectus, el cual vivió hace aproximadamente 1.8 y 1,4 millones de años y que, aunque originario de África, emigró hacia tierras lejanas, según lo demuestran los hallazgos del Homo pekinensis o sinantropus, del hombre de Java y otros fósiles europeos. Al Homo erectus se le asocian las primeras hachas de mano verdaderas, lo cual hace pensar a algunos paleontólogos que fue el primer homínido cazador de verdad precisamente, esto le permitió propagarse por África, Europa y parte de Asia. Los progresos del Homo erectus van desde primitivas herramientas hasta el uso del fuego, por lo que pudo haber sido el inventor de la cocina.

HOMO SAPIENS ARCAICUS (U HOMO SAPIENS ARCAICO)

Después del Homo erectus apareció hace 300 mil años el Homo sapiens arcaicus, que dio origen a los neandertales (llamados así por haber sido encontrados en Neander Thal, o valle de Neander, Alemania). Este homínido presenta un incremento del tamaño del cerebro. El Homo sapiens neanderthalensis (u Homo neandertalis) se extendió por Europa y el Medio Oriente y desapareció hace aproximadamente 30 mil años.

Tanto el Homo sapiens arcaico como el Homo neanderthalensis, según consenso entre paleontólogos y arqueólogos, no poseían comportamiento simbólico hace 40 mil a 60 mil años y tenían una capacidad bastante limitada para planear cosas con anticipación, lo cual nos dice que la capacidad de abstracción asociada al uso del lenguaje también era limitada. El Homo sapiens arcaico data de hace unos 300 mil años, y de éste procede homo sapiens neanderthalensis que se extinguió hace 30 mil años.

HOMO SAPIENS SAPIENS

Al Homo sapiens sapiens, nuestro antepasado, que también apareció en África hace alrededor de 130 mil años, cuyo volumen cerebral alcanzó los 1400 centímetros cúbicos. Este homínido fue quien desarrolló las características físicas que favorecieron y permitieron la creación del lenguaje. Este fue el hombre que llegó a América y que fue capaz de adaptarse con éxito a climas fríos en extremo, lo que le permitió emigrar a través del Estrecho de Bering.

Es una subespecie que incluye a los seres humanos actuales y a los miembros anteriores de la especie de Homo sapiens con una apariencia física consistente con los fenotipos de estos. Nuestra especie, Homo sapiens, pertenece al grupo de los primates, que han estado asociados con las selvas de tipo tropical casi desde su origen en el Cretácico, hace más de 65 millones de años, donde aparecieron algunos pequeños mamíferos que vivían en los árboles.

El origen del lenguaje usado por los humanos ha sido motivo de discusiones académicas durante siglos. Aun así, no hay consenso sobre su origen o su edad definitivos, ni siquiera sobre si se originó en un solo punto o a la vez en varios lugares como hemos de checar en esta unidad, desde su lenguaje, su forma de crear instrumentos y en el tiempo que llevó a realizar lo que hoy en día conocemos.

BIBLIOGRAFÍA

ontranslation.es

Antología UDS, Lexicología Jurídica

www3.uji.es › ~ruiz › Lects › Lewin04-32-TRAD